

### Al mitin!

IV.

PRECISO es proyectar luz y más luz sobre las escuelas neutra y laica para que aparezcan al descubierto y hasta los ciegos puedan verlas. Acudamos, pues, á los que las defienden, y oigámosles en momentos de noble ó de feroz sinceridad.

Habla el Boletín de la Asociación de Maestros de Lot-et-Garonne, y dice en su número de 11 de Junio de 1908: «Se nos objetará, tal vez, que semejante educación moral, unida á la educación intelectual que damos á nuestros alumnos, corre peligro de conducir al ateísmo. Hemos de aceptar esta eventualidad con conciencia refleja de nuestras responsabilidades... Es muy cierto que, sea cualquiera la parte que concedemos á las legítimas aspiraciones del sentimiento y del ideal, la enseñanza racionalista de nuestras escuelas puede conducir á la negación total de Dios. Hasta lo más hondo del alma de nuestros discípulos introducidos la idea de que el universo está gobernado por leyes eternas é inmutables que no dejan lugar alguno á lo sobrenatural... Pues bien: el desenvolvimiento de esta idea conduce prácticamente á prescindir de Dios.»

El Inspector Dufresne, autor de un Curso de Pedagogía muy difundido entre los maestros neutros, así habla: «La categoría del deber ha pasado á ser objeto de la análisis del psicólogo. La voz de la conciencia está muerta, y la noción del deber se ha oscurecido... Se rechaza la conciencia por importuna, y el deber ya no tiene fuerza obligatoria.—Se conservan estas palabras en el lenguaje, para los cándidos; pero ya no sirven de inspiración para la conducta... No lamentamos que se las haya relegado al gabinete de los entes de razón; ni que se haya catalogado, en el museo de los budistas que contemplan su ombligo, al hombre honrado que interroga su conciencia.—La educación no puede ser ya el arte de hacer hombres honrados, puesto que no se sabe qué es un hombre honrado y que no se tiene idea clara de lo que es el bien y lo que es el mal... Todo el afán que poníamos en moralizar, lo pondremos, desde hoy, en impedir la moralización... Pero ¿en qué vendrán á parar la sociedad y la moral? Vendrán á ser lo que podrán ser!» (Diario Oficial, de Francia, 19 y 20 de Enero de 1910).

El Rector universitario Julio Payot, el más célebre de los moralistas laicos, tiene valor para publicar en la Revista profesional *Le Volume*, número de 30 de Octubre de 1909, lo siguiente, que con profunda repugnancia traducimos: «Que un padre rechace la fábula de la Trinidad, la pueril

leyenda de la caída del primer hombre, y, como dice Tolstoí, la sacrilega historia de un Dios nacido de una virgen para rescatar el género humano; y, de repente, cesan todos sus derechos (á voluntad de los obispos). Que una madre rehusé admitir un infierno creado por un Dios feroz, «que merecería ser el primero en arder en él», y héla aquí despojada de sus derechos, porque no hay derecho posible contra la Iglesia. Pierde sus derechos quien no acepta la inaceptable enseñanza de una Iglesia que persigue á sus discípulos inteligentes, los Loisy, los Tyrrell, los Alberto Le Roy, y que poco á poco se torna, por culpa de sus directores, en secta ignorante reñida con los descubrimientos de la ciencia, la historia y la exégesis.»

A. Bayet, el metafísico más conspicuo de la moral laica, en su libro *La idea del bien*, impreso en 1907, discurre acerca del programa oficial de la enseñanza moral francesa, hace esta confesión: «Las líneas dedicadas á Dios, de las cuales dijimos antes que no pueden agradar á un católico verdadero ni á un verdadero librepensador, eran oportunas entonces para una mayoría que no era ya verdaderamente católica ni verdaderamente racionalista; pero pretendían expresar una verdad eterna, y esto es lo que hoy las hace ser un poco ridículas... Los que las redactaron quieren expresar la moral eterna; pero quieren también defender el orden contra los amantes de utopías... Y entonces ¿qué hacen? Intentan erigir sus opiniones de clase, sus ideas personales, en ideas comunes: se afanan por atraer á la gente honrada; pero sobreentienden que, para ser honrado, es preciso pensar á poca diferencia de como ellos entienden, y, por conclusión, piensan lo menos que pueden, porque no se atreven á mostrarse como son y no pueden ser lo que son los demás. Por eso el mismo Levy-Bruhl establece que los Manuales de instrucción moral, escritos en conformidad con los textos oficiales, ofrecen un ejemplo chocante de hipocresía generalizada. No puede, á la verdad, ser llamado de otra manera este procedimiento de proclamar deberes que la conciencia común se niega á reconocer. Añádase que, donde no es hipocresía, la moral oficial es desesperadamente vaga... y se comprenderá la necesidad de una revisión, ó, por mejor decir, de una nueva labor.»

Y el ministro socialista Viviani, el famoso apaga-estrellas, en su discurso de 1906, recordado en la Cámara francesa en 20 de Enero último, pronunció esta atrocidad: «Se nos habla de neutralidad escolar; pero es llegada la hora de decir que la neutralidad escolar ha sido siempre una *mentira diplomática* y una *gazmoñería* de circunstancias. La invocábamos para adormecer á los escrupulosos y á los tímidos; pero ahora ya no se trata de eso, y podemos jugar á cartas descubiertas. Jamás hemos tenido otro propósito que el de hacer una universidad *antirreligiosa*, y antirreligiosa de una manera activa, militante y belicosa.»

¿A qué proseguir traduciendo, si con lo dicho sobra? Pues todo eso trata aquí de implantarse ó de renacer, ó mejor dicho, de implantarse y renaciendo á cada instante. Léase cualquier catálogo de librerías poco escrupulosas, dése una ojeada á escaparates de tiendas de cualquier Puerta del Sol, de cualquier capital de provincia, y la realidad ahogará todo asomo de posible duda.

¡Al mitin, pues, á decir esto, á tomar posiciones contra ello, á pedir su necesaria represión, á hacer poderosa una protesta semejante á la de aquellos cincuenta mil navarros cuya sola junta bastó para enterrar el desdichado proyecto de Ley de Asociaciones!

¡Al mitin, primera manifestación católica de carácter general en Mallorca, germen de otras muchas que podrán organizarse, fragua donde adquirirá recio temple el espíritu cristiano, despertador de actividades que parecen dormidas y conviene que estén en continua ignición!

El emperador Menelik, rey de los reyes de Etiopía, que acaba de morir, nació en 1840. Su padre, Ailon Malakata, era rey de Choa. Menelik era todavía muy niño cuando quedó huérfano, viéndose obligado á refugiarse en la tribu de los Minjars, después de la invasión del Choa por el rey Theodoros; temiendo la cólera de éste, los Minjars rechazaron al joven príncipe, cuyo brillante porvenir nadie entonces sospechaba.

Antes por el contrario, parecía un ser tan inofensivo que el mismo Theodoros le acogió en su corte, le concedió un elevado cargo y le dió en matrimonio á una de sus hijas. Pero Menelik, lejos de contentarse con estos honores, sintió, por el contrario, desarrollarse en su corazón sus instintos de ambición y de dominio y deseo de reconquistar el reino de su padre; impulsó á Betsabé, gobernador de Choa, con el que había entablado secretas relaciones—á rebelarse contra el emperador Theodoros.

Al desencadenarse la guerra, Menelik huyó de la corte y fué á unirse á la tribu de los Vollo-Galla, donde encontró un inesperado apoyo en la princesa Oaakint, reina de aquella tribu guerrera, que se enamoró de él y puso á su disposición soldados y dinero.

Habiendo Menelik reunido fuerzas militares imponentes, no dudó en ponerse en lucha, á un tiempo, contra su suegro Theodoros y contra Betsabé, el gobernador de Choa. Derrotó fácilmente á este último, hizole ejecutar, reconquistó el reino de su padre y se proclamó rey de Choa en 1863. Este

### EL EMPERADOR MENELIK

golpe de audacia y de valor fué el comienzo de una serie de conquistas que finalizó con su proclamación como «rey de los reyes» á la muerte del emperador Yohannés, que había sucedido á Theodoros, y en 1883 Menelik casó con Taitou, descendiente de una familia de altos dignatarios.

Después de su coronación como emperador de Etiopía, en 1889, Menelik aseguró su dominio mediante la creación de un ejército fuerte y disciplinado, que no tardó en dar pruebas de su valor midiendo sus armas con los italianos de Eritrea. La campaña de 1896 terminó con la victoria de Adona, que aseguró la independencia abisinia.

Los años que siguieron fueron consagrados á la organización y al desarrollo económico del país. Menelik procuró por todos los medios hacer progresar su imperio; pero sin olvidar un instante la mentalidad de sus súbditos y sus recursos financieros. En estos últimos tiempos había emprendi-

do reformas administrativas y políticas, creando ministerios á semejanza de los que funcionan en los países de Europa y América.

El año pasado, Menelik cayó gravemente enfermo, formándose un Consejo de regencia presidido por la reina Laitou.

Menelik era un hombre de estatura regular, más bien grueso, y dotado de extraordinaria fuerza muscular. Su rostro hallábase picado de viruelas, y en su amplia frente revelábase un talento claro, que asimismo se leía en sus ojos vivos y penetrantes. Los labios gruesos, la barba rizada y el tono verdoso de la tez acreditaban la nobleza de su raza.

En cuanto al retrato moral de Menelik, todos los viajeros que han llegado hasta él dicen que era la personificación de la sencillez, de la bondad, de la curiosidad siempre despierta, y que se hallaba dotado de una inteligencia, vivísima y de un juicio elevado.

El mercado de Pascua estuvo muy poco animado; el ganado se ha vendido á ojo, burlando con eso los vendedores el bando de la autoridad prohibiendo las pesadas por el sistema antiguo.

Los elementos de la sección de Instrucción y Recreo de la Caja Rural proyectan para esta primavera una excursión científica fotográfica; es probable que se dirijan al Mazoc, donde encuentran material abundante para sus aficiones.

Nota.—Nuestro activo correspondiente en Artá nos daba cuenta también, en esta correspondencia, de la reunión preparatoria del mitin contra las escuelas laicas; mas hemos tenido que suprimir esta parte por tener ya compuesta la reseña que publicamos en otro lugar de este número.

Elocuentísimo testimonio de su piadosa y devoción ha dado este pueblo en las funciones de Semana Santa y fiestas pascales, que siempre acostumbran celebrarse con todo esplendor. Por millares pueden contarse las comuniones por pura devoción recibidas durante estos días, no llegando á ciento las cédulas de comunión que se anotaron en toda la semana.

El templo se vio lleno de bote en bote en la tarde del Domingo de Ramos para escuchar los sermones de la Via Sacra, que predicó el Cuaresmero D. Bartolomé Bauzá, como lo había estado por la mañana á la bendición de las palmas.

El Jueves Santo comenzaron á las cinco de la mañana las visitas á Jesús Sacramentado y las comuniones que se sucedieron casi sin interrupción hasta las nueve de la mañana, subiendo ante el trono de Dios escondido bajo las especies sacramentales el perfume del incienso mezclado con el perfume de las oraciones.

El espacioso templo no era suficiente para contener á los fieles que acudieron á presenciar el Lavatorio y asistir á la procesión que salió del templo después del sermón del Mandato.

Los que habían tomado parte en

## INFORMACION

### La "Semana deportiva," Juegos florales

El Presidente de la Unión Protectora Mercantil ha comunicado al Presidente de la «Asociación de la Prensa», que dicha sociedad ha acordado conceder un objeto de arte al mejor trabajo sobre el tema: «Reglamentación de horas de trabajo para los dependientes de comercio, y necesidad de tener éstos limitado el trabajo material para atender á su perfeccionamiento intelectual.»

Como quiera que uno de estos días se ha de publicar el cartel anunciador de dichos Juegos Florales, la Comisión nos participa que las personas ó entidades invitadas para cooperar á dicha fiesta literaria, y que piensen señalar tema, lo remitan cuanto antes, á fin de poderlo incluir en dicho cartel.

### Noticias militares

Revista.—Mañana pasarán la revista de comisario correspondiente al presente mes los cuerpos é institutos de esta guarnición.

Servicios facultativos.—Para desempeñar los servicios facultativos durante el presente mes han sido nombrados:

Médico de plaza: D. Fidel Ruiz. Imaginaria: D. Julio Camiño. Veterinario de plaza: D. José Bonal.

Imaginaria: D. Antonio Fernández.

Oración.—Durante el actual mes se tocará oración en los cuarteles á las 18'27.

### Junta de Instrucción pública Reunión de anoche

Bajo la presidencia del Gobernador, señor García Bernardo, se reunió anoche la Junta provincial de Instrucción pública.

Asistieron los señores Botía, López Comas, Alcover, Morey, Crespo, Socías, Massanet y Reines.

Se dió lectura al acta de la sesión anterior, que fué aprobada.

Se enteró de que han tomado

posesión los maestros don Tomás Vaquer, de la Escuela de Deyá, y don José Barberá, de la de Binisalem; que ha sido nombrado don Lorenzo Galois, Maestro interino de la Escuela de Ferrerías y de que don Francisco Vidal ha tomado posesión de la escuela de la Indiotería, con su nuevo sueldo de 1100 pesetas.

Se acordó devolver á la interesada, doña Margarita Carpena, una solicitud en súplica de que hallándose en condiciones para mejorar de sueldo se la tenga presente al quedar vacante una plaza de las que le corresponden, para que la reproduzca al anunciarse las plazas.

Se acordó excitar el celo de la ponencia encargada de informar una instancia de don José A. Llodrá, Maestro de Pollensa, suplicando se informe una instancia que elevó contra el aumento de categoría de la escuela de la Indiotería.

Se enteró de una comunicación del Capitán general, invitando para asistir al acto de la Jura de la bandera á dicha Junta y por su conducto á los Maestros para que asistan con sus alumnos.

Se enteró de una comunicación del Ayuntamiento de Felanig, participando haber acordado un expreso voto de gracias para el maestro interino, don Miguel Riera.

Y se levantó la sesión.

### De la provincia Mallorca

Artá, 30 de Marzo

El mismo día que se celebraba la reunión preparatoria del mitin contra las escuelas laicas, en el local de la Federación Obrera tuvo lugar, por la tarde, una reunión en la cual usó de la palabra el republicano radical señor Jimenez Moya para excitar á sus correligionarios á que sin separarse de dicha sociedad, funden otra para propagar y arraigar sus opiniones puramente políticas.

Acto seguido habló el socialista señor Roca y Hernández, el cual explicó extensamente la necesidad de fundar asociaciones cooperativas para el mejoramiento de la clase obrera, atacando después á

retorciendo con los dedos su dalmática.

—A la verdad, señora, contestó el juez, que sería una lástima dejarlo así: con un par de vueltas, seguro estoy que de plano cantaría. Si no teneis corazon para oír gemidos y presenciar suplicios, dejadme á mí, que ya estoy curado de duelos: antes de un cuarto de hora hemos concluido, y prometo llevar á V. A. puntual noticia de todo.

—Don Gutierre, os he dicho que el tormento es inútil; repuso doña Urraca, como queriendo convencer al juez.

—Inútil replicó don Gutierre con sinceridad: una larga esperiencia me está convenciendo de lo contrario. El tormento es útil para hacer hablar á los que callan, para hacer hablar claro á los que hablan algo, y para hacer hablar de prisa á los que poco á poco lo van diciendo todo.

—Sin embargo... yo... apenas he reparado en ese mozo; pero hay en su voz un no sé qué de... y en su fisono-

(132)

Las escenas del mendigo, de los cantares y del tormento suministraban larga materia á su espíritu para graves reflexiones; y sin saber por qué, después de haber oído la voz y los lamentos del paje, comprendía la posibilidad de algún misterio en la aparición de aquel mudo barbisucio, á quien solía ver mendigando, y que hasta la sazón apenas le había choeado, y cada vez sobre todo le parecía más vergonzosa y horrible su propia situación.

No tardó mucho rato en llegar el paje del obispo acompañado de Gutierre Fernández de Castro, el cual debió creer sin duda que su presencia era necesaria, al menos para comenzar el nuevo interrogatorio. Las facciones de Ramiro, descompuestas por el dolor, habían recobrado casi enteramente su hermosa regularidad, quedando en ellas tan solo un sello de melancolía que las hacía más interesantes: en sus miradas se notaba el orgullo que los tormentos inspiran al que ha tenido la fortaleza de ánimo de su-

(133)

frirlos, y de hacer comprender su inutilidad á los verdugos. Vestía siempre túnica y esclavina sin el bordón y sombrero de peregrino, y se acercaba con pasos tardos y vacilantes, que podían indicar debilidad en las piernas producida por el potro, ó temor y respeto causado por la majestad.

Al sentir la Reina ruido de pasos fuera de su aposento, sacudió ligeramente la cabeza, como si quisiese lanzar de sí algún pensamiento que la traía desasosegada.

Don Gutierre, al llegar al medio de la estancia, hizo detener al paje, que venía apoyado en su brazo, y como doña Urraca hubiese fijado en él los ojos sin decir una palabra, hizo Castro una reverencia pidiendo permiso para hablar, y tácitamente obtenido, dijo interrumpiendo el silencio:

—Aquí tiene V. A. al reo cogido en flagrante delito de rebelión contra su Reina y natural señora. No debe olvidar que si habeis mandado suspender la cuestión de tormento, podéis ordenar también que de nuevo comience,

(136)

por no descansar en el brazo de su verdugo: señora, haced presto justicia conmigo, según la entendedis vos, ó como yo la entiendo.

—No puedes tenerle en pie? preguntóle por fin doña Urraca con blando y compasivo acento, dando al parecer más importancia á su incomodidad que á sus penas.

—¡Ah! sí, señora, y pido perdón á V. A. por mi falta de respeto; respondió el peregrino, apartándose del sitio.

Y viendo que la Reina volvía á su inmovilidad y silencio, continuó:

—Me avergüenzo de mi debilidad, pero hasta la sazón no he sufrido dolor ninguno: he vivido feliz, sin duelos ni pesares, ahora es cuando empiezo á padecer.

—Acércate, le dijo doña Urraca.

El joven peregrino dió algunos pasos adelante.

—¡Siéntate, tornó á decirle la Princesa,

—¡Jamás, señora, jamás delante de V. A.!

(139)

retorciendo con los dedos su dalmática.

—A la verdad, señora, contestó el juez, que sería una lástima dejarlo así: con un par de vueltas, seguro estoy que de plano cantaría. Si no teneis corazon para oír gemidos y presenciar suplicios, dejadme á mí, que ya estoy curado de duelos: antes de un cuarto de hora hemos concluido, y prometo llevar á V. A. puntual noticia de todo.

—Don Gutierre, os he dicho que el tormento es inútil; repuso doña Urraca, como queriendo convencer al juez.

—Inútil replicó don Gutierre con sinceridad: una larga esperiencia me está convenciendo de lo contrario. El tormento es útil para hacer hablar á los que callan, para hacer hablar claro á los que hablan algo, y para hacer hablar de prisa á los que poco á poco lo van diciendo todo.

—Sin embargo... yo... apenas he reparado en ese mozo; pero hay en su voz un no sé qué de... y en su fisono-

las penas de Jesús recordando sudorosa pasión habían de alegrarse de su triunfo en la resurrección; por esto el Domingo de Pascua todo era alegría. El pueblo en masa se había reunido para presenciar la procesión del encuentro asistiendo después a la misa solemne, que celebró el Párroco.

Faltan todavía dos funciones que reseñar, a cual más tierna: la comunión de los enfermos verificada el martes y la de la primera comunión de los niños celebrada el miércoles. A la primera asistieron cuatrocientos treinta y cinco personas que acompañaban al Santísimo llevando vela encendida, y una multitud innumerable de mujeres que seguían en la procesión, presidida por las Autoridades y en que también tomaba parte la banda de música, tocando escogidas marchas.

A los cincuenta y cuatro niños y treinta y tres niñas que hicieron la primera comunión se asociaron más de docenas de personas a quienes se dió una estampa cuando se retiraban de la sagrada Mesa. Indecible es la impresión que causaba el cántico religioso gregoriano de aquellos inocentes ayudados por las personas que los habían aprendido en años anteriores.

### Temporal en el mar

En nuestro litoral reina fuerte temporal.

Por este motivo, ayer tarde suspendió su salida para Barcelona el vapor correo «Cataluña» y para Marsella el «Iseño».

Esta mañana no ha llegado vapor correo de la ciudad Condal a causa del mal tiempo.

### La Jura de la bandera

A causa del lluvioso tiempo que reina, se ha suspendido la ceremonia de la jura de la bandera que debía celebrarse esta mañana, a las once, en la esplanada de Santa Catalina.

No se ha fijado aun el día en que tendrá lugar.

### Boletín Religioso

SANTOS DE MAÑANA

San Francisco de Paula fundador.

Oración de Cuarenta Horas

Continúan en San Cayetano en honor de San Francisco de Paula: Exposición a las seis; a las diez y media Misa mayor, al anochecer Rosario, continuación del Triduo, estación, himno y reserva de su S. D. M.

Empiezan en el Socorro dedicadas a la «Anunciación de Nuestra Señora: Exposición a las seis; durante la misa de diez se hará el ejercicio a la Virgen del Pilar costeado por una devota persona; por la tarde a las siete Rosario, meditación, estación y reserva de su S. D. M.

Otras funciones

En la Capilla de María Reparadora; solemne Triduo que la corte del Niño Jesús dedica al Ministerio de la Encarnación del Verbo Divino, los días 2, 3, y 4: Los tres días, por la tarde a las seis y media Estación, Rosario, plática por el M. I. Sr. D. Mateo Rotger, Director de la Congregación, Bendición y reserva; el día 4, a las ocho de la mañana, misa de Comunión general. El Ilmo. Sr. Obispo concede 50 días de indulgencia por cada uno de los actos, a todas las que asistan.

Se suplica a los Congregantes la más puntual asistencia. Las señoras que deseen pueden asistir.

Visita a la Corte de María

A Nuestra Señora de la Grada en la Catedral.

### Sueltos y noticias

La romería de Crestaig.—La tradicional romería de Santa Margarita (predio Crestaig), llevada a cabo de estas pasadas días, vióse extraordinariamente concurrida.

Desde La Puebla trasladáronse a «Crestaig», en pintoresca caravana, 350 carros y más de 3 500 personas.

Comisión.—Ayer se reunió en el Ayuntamiento la Comisión de Fomento y Beneficencia.

Acordó cambiar varios nichos y aprobó algunas cuentas.

Clasificación.—El juez instructor del regimiento Infantería de Palma cita a Pedro Mascaró Perelló.

Sorteo de cuadros.—El Presidente del «Círculo de Bellas Artes» nos participa que hagamos público que el sorteo de cuadros se celebrará el día tres y no el cuatro como se dijo en un principio.

Tiempo lluvioso.—Reina un tiempo lluvioso. Las lluvias que empezaron ayer al anochecer, han continuado durar:te toda la noche y prosiguen esta mañana.

Cooperativa de ganaderos.—Mañana en el local que ocupa el Sindicato Agrícola de Mallorca, tendrá lugar a las 9 1/2 de la mañana una reunión para tratar sobre

la constitución de una Cooperativa de ganaderos y a cuyo acto están invitadas todas las asociaciones agrícolas de esta Provincia.

### CONTRA LAS ESCUELAS LAICAS

## El mitín del domingo

En Artá Velada de propaganda

Celebróse el lunes 28. La concurrencia solo de hombres llenaba completamente el espacioso local cedido por los P. P. Franciscanos.

Llamó la atención la asistencia del concejal socialista de Palma señor Roca y de varios de sus secuaces artanenses. En honor de la verdad hay que decir que guardaron la debida circunspección.

El acto empezó a las 7 y un cuarto de la noche y terminó a las 9. Fué presidido por el señor Cura Párroco y demás miembros de la junta organizadora, tomando también sitio preferente en el estrado el señor Juez Municipal. Después del canto de «La Pastora» por el nutrido coro de la Caja Rural el Rvdo. P. Cerdá hizo la presentación de los noveles oradores señores Lete y Singala haciendo resaltar sus relevantes prendas y méritos literarios.

Discurso del señor don Manuel de Lete.—Empezó con una calurosa salutación al pueblo de Artá felicitándole por haber sido el primero en promover un acto público de propaganda en favor del mitín de Palma. Luego expuso el grandioso movimiento de los católicos españoles que en todas las regiones se levantan unidos y compactos a protestar contra las escuelas laicas. Los mallorquines deben responder al movimiento general y ocupar su puesto de honor en esa campaña. Los artanenses no han de consentir que ningún pueblo de Mallorca los supere en entusiasmo y actividad en favor de una causa de tanto interés y trascendencia. Puso de manifiesto lo que son las escuelas laicas y los estragos que producen en la sociedad y para librarnos de estos males y raer de nuestra patria las escuelas laicas, invitó a todos a adherirse y asistir personalmente al mitín de Palma terminando con un entusiasta «á reveure». El señor Lete recibió muchos aplausos durante su hermosa y enérgica peroración y sobre todo al terminarla.

Al sentarse el señor Lete tocó al piano la sonata «Pátetica» de Beethoven el P. Rubí y a continuación el distinguido joven don Antonio Moragues recitó con mucho arte una humorística e intencionada poesía titulada «Reims», en que, después de señalarlos para muchos males, los dió también y muy acertados contra las escuelas laicas. Todo el público rió y aplaudió de veras muchas de las frases de tan ingeniosa composición.

Discurso del señor Singala.—Sus primeras palabras fueron para expresar su satisfacción al dirigirse a un auditorio tan respetable y tan entusiasta por la causa católica, y su sentimiento al reconocerse sin mérito ni cualidades para llenar debidamente su cometido. Explicó lo que es la escuela laica en sí misma y cuales son sus consecuencias. Demostró la necesidad de que la educación sea religiosa y empleó desde los primeros años. Puso a la vista de todos el cuadro horroroso de la Semana roja, fruto madurado y sazado en las escuelas laicas y excitó a todos a trabajar sin descanso hasta exterminarlas del suelo de la patria. Más si queremos que nuestro esfuerzo sea eficaz no hemos de contentarnos combatiendo la escuela laica en sí misma, sino que debemos asestar nuestros gol-

pes contra el árbol que produce tan amargo fruto. Este árbol maldito no es otro que el liberalismo el cual ha producido el Estado sin Dios, ni religión, el Estado que reconoce la libertad de todas las propagandas y de todos los errores, en una palabra el Estado liberal. Este si ha de ser lógico, toda vez que se atribuye la función de la enseñanza se proclama independiente de Dios y de la Religión, no puede menos de promover la enseñanza y la escuela laica. Por es o, los católicos si queremos trabajar con fruto contra las escuelas laicas, debemos combatir el liberalismo en todos sus grados y matices. Este ha conducido nuestra patria a la postración y decadencia que deploramos y solo destruyéndolo podremos volver a los antiguos y gloriosos tiempos en que nuestra patria era la primera entre todas las naciones por su fe, por su ciencia, por la gloria de sus armas, por su industria, por su comercio y por todos los títulos que suponen verdadero progreso y civilización. Luchad pues contra todo liberalismo y así os vereis libres de las escuelas laicas. No permitais nunca que estas arraiguen entre vosotros, no deis acogida a los maestros laicos y si alguna vez quieren penetrar [en vuestro pueblo no dudéis en exponer vuestra vida para defender las almas de vuestros hijos. Todos debemos tomar parte en esta lucha en defensa de nuestro fe, de nuestra patria y de nuestros hogares. Es preciso que todos empuñemos la espada para defender la tierra y que abracemos la cruz para conquistar el cielo. Una entusiasta ovación coronó el discurso del señor Singala después de escuchar aplausos al terminar cada uno de sus párrafos más brillantes.

A continuación el coro cantó la magnífica composición «Els Pescadors», la cual fué singularmente aplaudida por toda la concurrencia.

Discurso del P. Pedro J. Cerdá.—Aunque no estaba en el programa, este fué sin duda el número de más relieve de toda la velada. Fué un discurso elocuentísimo interrumpido a cada momento por atronadores aplausos, que dejó en todos los asistentes impresión gratísima y convicción profunda de la malicia de las escuelas laicas. Con argumentos claros y contundentes y con estadísticas y con hechos contemporáneos demostró el orador que es preciso rechazar las escuelas laicas en nombre de la religión, de la patria, del honor de nuestro ejército, de la instrucción, de la educación, de la paz, del hogar y de la propia dignidad e interés de los padres de familia. Todos los que amamos estos bienes debemos unirnos para luchar contra las escuelas laicas y defender cosas tan caras y preciosas como las almas de los hijos. Todos debemos mandar nuestra adhesión al mitín que en Palma va a celebrarse. A él deben acudir personalmente todos los que puedan, a fin de que el pueblo de Artá esté en él representado como lo exige su fe y religiosidad. El discurso del P. J. Cerdá duró más de media hora y produjo en todos los oyentes profunda y agradable impresión.

Al fin tomó la palabra el Sr. Cura-Párroco y en breves y elocuentes periodos resumió los conceptos vertidos por los oradores sobre las escuelas laicas y dirigió palabras de aliento a



sus feligreses para que cooperasen todos en la medida de sus fuerzas al buen éxito de la obra que se trata de realizar, y se dió por terminado el acto.

La Comisión organizadora obsequió a los oradores, a los músicos y a cuantos tomaron parte activa en la preparación de la velada con un espléndido refresco.

La misma Comisión resolvió dividirse en secciones de a dos individuos para recoger a domicilio las adhesiones de todo el pueblo y aun de las personas que viven en los predios.

Los inscritos para asistir al mitín, antes de la velada, eran ya 70; otros habían manifestado su propósito de inscribirse y no hay duda que en el tiempo que resta se inscribirán muchísimos más.

La velada que se ha celebrado ha coincidido con la venida a Artá de Jiménez Moya y Francisco Roca que en sendos discursos han arengado a sus huéspedes. Muchos han notado que cada vez que se celebra en Artá algún acto importante de propaganda católica, vienen algunos emisarios socialistas para prevenir el elemento obrero en contra; lo cual demuestra que nuestros enemigos no duermen y que nosotros debemos trabajar con ahínco para prevenir todas sus emboscadas.

### En Selva

Reunidas las Congregaciones del S. Corazón de Jesús e Hijas de María admiráronse a la protesta contra las escuelas laicas colectivamente en número de 200 y 300, respectivamente.

Firmaron las respectivas presidentas, toda la junta directiva y crecido número de congregantes.

Sirvió ello de preparación a la reunión convocada para el día siguiente expresamente para hombres; asistió a ella lo más prestigioso del pueblo, y después de atinadas y oportunas consideraciones del Párroco, hicieron uso de la palabra don Leonardo Oliver don Miguel Rotger, don Jaime Solvellas y don Antonio Morro, conviniendo todos en los conceptos expuestos por el Párroco, adheriéndose unánimemente al mitín y firmando en el acto todos los concurrentes.

Nombróse una comisión, compuesta de don Sebastián Cañellas, don Jaime Solvellas, don Antonio Gelabert, don Gabriel Vallori, don Miguel Amer y don Jaime Lladó.

Los concurrentes serán más de treinta y con los de las sufragáneas unor setenta, contándose las personas de más arraigo y mayor prestigio.

### Adhesiones

Es ya imposible dar cuenta de las adhesiones recibidas; suman ya muchos millares. Escusado es decir que todas las Asociaciones religiosas de Mallorca la han enviado. Pero no han sido sólo ellas; muchísimas entidades y corporaciones la han enviado también.

De Madrid la han remitido el Marqués de la Fuen-Santa de Palma y numerosísimos individuos,

sobre todo la colonia mallorquina.

### Ayuntamientos

Merecen especial mención las valiosas adhesiones de los Ayuntamientos de Sta. Eugenia, Valldemosa, Villafraanca, Muro, Saneellas, Binisalem, Petra y algunos otros que no recordamos.

### Estandartes

Son muchísimas las corporaciones que han avisado mandarán sus estandartes.

Contestando a consultas que se nos han hecho hemos de decir que al llegar a Palma conviene que inmediatamente los lleven al local del mitín y que al terminar deben los abanderados recogerlos. Aquellos, pero, que no tengan punto adecuado para depositarlos en el espacio de tiempo que medie entre la terminación del mitín y la hora de partida, pueden ir a depositarlos en la Residencia de los PP. Capuchinos donde se les dará una paqueta para acreditar la entrega y luego recogerlos.

### El local

Se procede ya al arreglo de los inmensos almacenes del señor Mir donde ha de verificarse el mitín. Se ha acordado que las mujeres ocupen la nave izquierda entrando. Así reservados para ellas este puesto se les evitará en todo lo posible las apreturas. Los hombres ocuparán la inmensa nave central y de la derecha entrando.

### Niños

Se advierte que no se permitirá de ningún modo la entrada a los niños. Se ruega a los padres y madres que lo tengan bien presente.

### Mujeres y sacerdotes

Se ha preguntado si podían asistir las mujeres y los sacerdotes. Si, pueden asistir; pero recuerden todos que no son éstos los que han de dar importancia al acto con su presencia. La misión principal de unas y otros es: ejercer las mujeres toda su poderosa influencia para que padres, esposos e hijos asistan; y toda su autoridad los sacerdotes para que los fieles varones concurran.

### Permiso gubernativo

Oportunamente se pidió a la autoridad gubernativa la debida autorización. El Sr. Gobernador civil recibió con mucha atención a los solicitantes, concediendo el permiso que se pedía, y cuidará de que nadie altere el orden.

### Misa

Además de las misas en los Capuchinos y San Antonio de Viana habrá también a la llegada del tren ordinario otra en Sta. Catalina de S-na.

Apesar de que se dirán estas misas, es no obstante mejor que los que vengán hayan ya asistido a misa por poco que sea esto posible.

### La hora del mitín

La hora fijada en principio para el comienzo del mitín son las diez y media de la mañana.

Si hubiese variación, ya lo publicariamos.

### Nota Comercial

Mercedo de linea

Hé aquí los precios que regían en el último mercado.

Almendrón, de 84'00 a 00'00 pesetas los 42'32 Kg. (quintal).

Trigo, de 18'50 a 00'00 pesetas los 74'34 litros (cuartera).

Candeal, de 19'50 a 00'00 id.

Cebada del país, de 10'50 a 00'00 id.

Id. forastera, de 9'50 a 00'00 id.

Avena del país, de 8'50 a 00'00 id.

Id. forastera, de 7'50 a 00'00 id.

Habas para cocer, de 19'30 id. a 00'00 id.

Id. ordinarias, de 18'00 id. a 00'00 id.

Id. para ganados, de 17'50 idem a 00'00 id.

Maiz, de 16'00 a 00'00 id.

Garbanzos, de 00'00 a 00'00 id.

Frijoles, de 00'00 a 00'00 id.

Habichuelas (confits), de 30'00 a 00'00 id.

Id. blancas, de 27'00 a 00'00 id.

Cerdos cebados arroba, de 00'00 a 00'00 id.

Higos pasos, de 00'00 a 00'00 id. los 42'32 Kg. (quintal).

Azafrán, de 3'00 a 0'00 orza.

### En la Audiencia

Causa por contrabando

Ayer se celebró en esta Audiencia la vista de la causa instruida en el juzgado de Inca contra Bartolomé Roig Bibiloni, acusado por el delito de contrabando.

Sostuvo la acusación el abogado del Estado don Gregorio Guasp, quien pidió para el procesado la multa de 5.000 pesetas y costas.

El abogado defensor, D. José Socias, solicitó la libre absolución de su defendido.

El juicio quedó concluso para sentencia.

### La romería de Portals

El domingo próximo, día tres, se celebrará la fiesta cívico-religiosa que anualmente dedican sus feligreses en honor de su inmaculada Virgen Nuestra Señora de Portals.

A las diez de la mañana se cantará oficio solemne con sermón, ocupando la cátedra el Reverendo Sr. don Lorenzo Riber, catedrático del Seminario.

A las tres de la tarde se cantará una parte del santísimo Rosario con acompañamiento de armonium.

(130)

mia cierta cosa de... de noble y resuelto, que me ha hecho comprender la inutilidad de apelar a la fuerza. Es preciso valerse de algún ardid... de cierta maña...

—Harta me he dado yo, y puedo asegurar a V. A. que si hay alguna cosa real y verdaderamente inútil, es la persuasión, la maña.

—Sin embargo, repuso la Princesa con obstinación: no todos son capaces de doblegarse y de irse insinuando poco a poco en el ánimo de los demás; vos, por ejemplo, don Gutierre, tan bueno sois en el tribunal como en el campo de batalla; juez recto y justiciero, adalid valiente y bizarro; pero no servís para el caso, por duro y casi intratable de condición.

—Pues yo no sé de nadie que sea más suave que yo, repuso el juez encogiéndose de hombros; como no vayais a flar el encargo al conde de Lara...

—¡Pobre hombre! murmuró la Reina: don Gutierre, está visto; no puedo fiarme de nadie... Yo lo haré por mí misma.

(135)

—¡Tu delito! ¿Por tu delito preguntas, desdichado, que andas llevando y trayendo mensajes de los enemigos de S. A.?

—Señora, ¿qué necesidad tengo yo de saber si son enemigos vuestros el obispo de Santiago y el príncipe don Alfonso, vuestro hijo? Solo sé que el primero es mi señor natural y mi segundo padre, y que por ambos títulos ciegame debo obedecerle.

Persuadido el paje de que su salvación pendía tan solo de la Reina, y que nada podía esperar del inflexible juez, dirigióse a ella, aun cuando contestase a las razones de éste; mas (como viese a doña Urraca inmóvil y silenciosa, fijos en él los ojos, y la mano siempre en la mejilla, comenzó a creer que el movimiento de piedad a que debía la suspensión del tormento, había sido un afecto pasajero, ó tal vez un plan calculado con frialdad, para hacerle más sensibles los ulteriores castigos y prolongar su martirio y agonía.

—Señora, prosiguió Ramiro, apoyándose en el respaldo de un sitio,

(134)

ó que sin más formalidades, convicto como está de su crimen sufra la última pena.

—Hablais de crímenes, don Gutierre; pero mi conciencia no me remuerde en esta ocasión de una falta siquiera.

—¡Lo veis, señora: cuán obstinado y endurecido está, después de las bondades que V. A. le ha dispensado.!

—Esas las agradezco yo en el alma, contestó Ramiro con sinceridad; y si V. A. me permite, me postraré a sus pies para mostrar mi profunda gratitud; pero en libertarme del tormento no he recibido favor, sino justicia; justicia, señora, que no será completa, mientras no se me deje en libertad para volver al lado de mi madre.

—Blasfemando está, señora; bien lo veis, todo es inútil; y con permiso de V. A. voy a mandar al sayón que disponga las cuerdas, y elija el árbol ó la almena de donde ha de ser colgado este manco.

—Señora, ¿cuál es mi delito? preguntó el paje, procurando conmovér a la Reina con su acento.

(131)

—Con que es decir...

—Es decir que mandéis el paje a mi cámara.

Y don Gutierre se alejó meneando la cabeza y sonriéndose, no sabemos si de incredulidad, ó de malicia.

CAPITULO VI

De cómo el paje del obispo a cada paso daba nuevos motivos para ser colgado, de tal manera, que el conde de los Notarios llegó a creerlo infaliblemente predestinado para la horca.

Poco tiempo después la Reina estaba en su aposento, aguardando la llegada de Ramir. Al entrar despidió a sus dueñas, que habían salido a su encuentro, y no se contentó con despedirlas, sino que también les mandó que se alejasen, quedando sola, absolutamente sola. Sentóse en un sitio, en uno de cuyos brazos apoyó el sayón, y descansando la mejilla en la siniestra mano, la cabeza inclinada al suelo, el pecho palpitante y la mirada distraída, permaneció algún rato en aquella postura, que indicaba profunda meditación,

# CONFERENCIAS TELEGRAFICAS

(Servicio especial y exclusivo del CORREO DE MALLORCA)

## El servicio de trenes

**¡IMPORTANTÍSIMO!**  
**Nuevas advertencias**

A fin de evitar la aglomeración de pasaje, se ha dispuesto que los pasajeros que vengan a Palma el sábado, en el tren de la noche, gocen de la rebaja de precios.

Para el regreso se podrán aprovechar todos los trenes ordinarios además del extraordinario, teniendo en cuenta, empero, que ha de ser un número prudencial el de los pasajeros que intenten embarcar en cada tren ordinario.

El tren extraordinario saldrá de Palma, de regreso a La Puebla, de tres a tres y media de la tarde.

### Horas de llegada del tren extraordinario

A continuación publicamos las horas en que el tren extraordinario de La Puebla a Palma llegará a las estaciones del trayecto:

La Puebla (saldrá a las 5'15).  
Muro, a las 5'25, con 2 minutos de parada.

Llubí, a las 5'41, con 1 m. id. id.

Empalme, a las 5'56, con 1 m. id. id.

Inca, a las 6'15, con 5 m. id. id.

Lloseta, a las 6'35, con 2 m. id. id.

Binisalem, a las 6'46, con 2 m. id. id.

Consey, a las 7'05, con 2 m. id. id.

Santa María, a las 7'17, con 2 m. id. id.

Marratxí, a las 7'35, con 2 m. id. id.

Pont d'Inca, a las 7'49, con 2 m. id. id.

Palma, a las 8.

Por la importancia de esta parte de la organización del mitin, repetimos hoy y lo haremos también mañana todo lo referente a trenes.

Habrán un tren extraordinario, el cual saldrá de La Puebla a las 5'15. Deberán venir en este tren, para gozar de la rebaja de precios concedida por la Compañía de Ferrocarriles, las personas de todos los pueblos por donde pase, es decir, todos los que se embarquen en cualquiera de las estaciones comprendidas en el trayecto La Puebla—Palma.

Repetimos que es forzoso, para las indicadas personas, el tomar el tren extraordinario, pues de venir en el ordinario no se les podría hacer la rebaja de precios en el pasaje.

No tendrán tren extraordinario y por lo tanto habrán de utilizar el tren ordinario que llega a Palma sobre las nueve de la mañana todas las personas que embarquen en las siguientes estaciones: Manacor, Petra, San Juan y Sineu, de la línea de Manacor; y Felanitx, Canteras, Porreras, Montuiri, Algaida y Santa Eugenia de la línea de Felanitx.

Todos los que deban embarcar en las demás estaciones no citadas últimamente deberán utilizar el tren extraordinario si quieren disfrutar de la rebaja concedida excepto los que procedan de los tres pueblos siguientes: Sta. Margarita, Alcudia y Pollensa, que podrán venir indistintamente en el tren ordinario ó extraordinario en atención a la gran distancia que les separa de la estación de salida.

El tren extraordinario de regreso a los pueblos del trayecto Palma—La Puebla saldrá de esta capital probablemente sobre las tres de la tarde.

Aun a trueque de que se nos tache de demasiado insistentes, llamamos una vez más la atención de los lectores foráneos acerca de este punto, a fin de que estén bien enterados de la forma cómo se ha organizado el servicio de trenes y puedan venir a Palma sin las dificultades que á veces producen las equivocadas interpretaciones.

### El despacho de billetes

Los jefes de todas las estaciones despacharán desde el sábado los billetes especiales (ida y vuelta) para las personas que vengan al mitin; pero, a fin de aligerarles en todo lo posible esa extraordinaria tarea, se recomienda a los Párrocos, Vicarios ó encargados de organizar la venida de pasajeros que se encarguen de despachar con antelación tales billetes a las personas que sepan han de pasar a Palma, avistándose para ello con los jefes de estaciones, a fin de evitar que la expedición de billetes se aglomere á última hora. También conviene que aquellas personas que no hayan recogido los billetes el sábado procuren acudir á la estación con la antelación necesaria para que no se acumule el trabajo a la llegada del tren.

### Los precios

Como resultado de las gestiones que la Junta organizadora ha llevado a cabo con la Compañía de Ferrocarriles, regirán en los pasajes (ida y vuelta) los siguientes precios, que son el maximum de rebaja que puede conceder dicha Compañía:

	CLASES	
	1.ª	2.ª
Pont d'Inca.	0'75	0'40
Marratxí.	1'10	0'60
Santa María.	1'60	1'00
Consell.	2'10	1'30
Binisalem.	2'35	1'50
Lloseta.	2'75	1'70
Inca.	2'90	1'80
Empalme.	3'70	2'35
Sineu.	4'20	2'70
San Juan.	4'35	2'80
Petra.	4'90	3'10
Manacor.	5'35	3'40
Santa Eugenia.	2'30	1'30
Algaida.	2'50	1'50
Montuiri.	3'10	1'90
Porreras.	4'10	2'40
Canteras.	4'50	2'70
Felanitx.	4'95	3'10
Llubí.	3'90	2'55
Muro.	4'20	2'70
La Puebla.	4'50	2'80
Alaró.	2'40	1'50

**Servicios combinados**

Pollensa.	5'15	3'45
Alcudia.	5'20	3'50
Campos.	4'60	2'90
Santañy.	5'45	3'60
Campanet.	3'20	2'10
Selva.	3'20	2'05
Sansellas.	2'65	1'65
Llucmayor.	2'90	1'90
Bújer.	3'20	2'10
Costitx.	4'15	2'65
Sta. Margarita.	4'50	3'00
Pórtol.	1'30	0'90
María.	4'45	2'95
Caimari.	3'20	2'10

Aunque el deseo de todos era que se formaran trenes especiales de todas las líneas, el número de personas que el domingo han de pasar a Palma es tal, que a pesar de la abundancia de material que posee la Compañía no es posible la formación de otros trenes especiales sin descuidar los ordinarios que durante la mañana cruzan la vía.

## Bursátiles

**BOLSA DE MADRID**

Cambios del 31.

Interior contado.	88'05
Interior fin de mes.	00'00
Al próximo.	00'00
5 pº Amortizable.	102'20
Amortizable nuevo.	00'00
Banco de España.	458'00
Compañía Tabacalera.	378'00
Paris vista.	6'75
Londres vista.	26'90

**BOLSA DE BARCELONA**

Barcelona 31 (16'15)

Interior.	88'37
Nortes.	84'45
Alicantes.	96'50
Exterior.	97'40
Francos.	6'80
Libras.	26'94
5 pº Amortizable.	102'10

**VALORES LOCALES**

Facilitados por el corredor de esta plaza D. Pablo Yalló.

Últimas cotizaciones.

Crédito Balear. sin divid.º.	170'00
Fomento Agrícola.	99'00
Ferro-Carril.	99'00
Isleña Marítima.	102'00
Salinera Española.	150'00
Sociedad Alumbrado por Gas.	12'00
La Económica.	21'50
Obligaciones Isleña Marítima.	102'00
Obligaciones Salinera Epla. 6 pº.	104'00
Obligaciones id. id. 5 pº.	101'00
Bonos Municipales.	45'00

## SOCIOS CAPITALISTAS

Se desean para la explotación de cuatro concesiones, 42 pertenencias mineras de Yacimientos de petróleo. Informes Unión, 44, 1.º

## DESPACHO

de vinos generosos, rancio, moscateles, Málaga y de mesa y del gran Licor VERDAD y del tiple amn FLOR DE MALLORCA.

## TRIBUNALES INDUSTRIALES Y ACCIDENTES DEL TRABAJO

Copilación total y ordenada de las disposiciones dictadas sobre dichas materias más la jurisprudencia del Tribunal Supremo referente á las mismas y numerosos formularios.

## LEY CONTRA LA USURA

Reglamento de las Casas de Préstamos Precio. 0'75 pesetas

## Reglamento del Personal de Correos

de 11 de Junio de 1909 Precio: 1 pta. De venta en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2.

## OBRA NUEVA

En las librerías de Guasp y Amengual y Muntaner se halla en venta el DIETARI DE L'EXIDA de Mr. Antoni M.º Alcover a Alemania y otros naciones l'any del Senyor 1907

## Desde Madrid

Madrid, 31 (1 madrugada)

### Política

**El Obispo de Barcelona y Canalejas**  
El Ilmo. Sr. Obispo de Barcelona, Dr. Laguarda, celebró ayer tarde una detenida conferencia con el presidente del Consejo de Ministros, Sr. Canalejas.

Ignórase de que trataron en la entrevista.

### Reunión—Visita

En la Presidencia se ha reunido la Junta nacional de producción.

Una comisión de Málaga ha visitado al Presidente del Consejo de Ministros para interesarle á favor de varias mejoras que está gestionando.

**El Gobierno y las elecciones**  
El ministro de la Gobernación, Sr. Merino, ha negado que el Gobierno favorezca á los conservadores en la cuestión referente á las próximas elecciones.

Ha añadido que el Gobierno se atiene á lo que prescribe la ley electoral, desdénando los intereses de partido á los que antepone la legalidad.

### Proclamación de un candidato

Ciudad Rodrigo.—Se ha verificado una reunión electoral, convocada por los diputados provinciales liberales.

Se ha acordado proclamar candidato por este distrito, para las próximas elecciones, al Sr. Sánchez Ariona.

### El Sr. Moret.—Llegada de Paraiso

El Sr. Moret continúa guardando cama.

Ha llegado á Madrid de regreso de Meilla, el Sr. Paraiso.

Viene muy satisfecho de las atenciones que se le han dispensado durante su viaje.

### La descentralización administrativa

El Sr. Merino ha hablado con los periodistas del decreto relativo á la descentralización administrativa.

Ha dicho que la autonomía municipal quedará limitada por la ley pues los Ayuntamientos tendrán que consultar con los Gobernadores y éstos á su vez con el Gobierno.

Ha agregado que la tendencia descentralizadora del decreto de que se trata contribuirá á la sinceridad electoral.

### Reunión

La Comisión malagueña que ha venido á gestionar varias mejoras se ha reunido con el Jefe del Gobierno y los Ministros de la Guerra, Hacienda y Fomento.

La reunión tuvo lugar en la Presidencia.

### Consejo de Ministros

En Palacio se celebró Consejo de Ministros, bajo la presidencia del Rey.

El Jefe del Gobierno pronunció el acostumbrado discurso, dando cuenta de los principales acontecimientos del interior y del exterior.

Se afirma que se trató del decreto de disolución de las actuales Cortes, exponiendo el Gobierno á Su Majestad su deseo de publicarlo a principios de la segunda quincena del próximo mes de abril.

Parece que también se trató de la dimisión de Marina.

Hace creer que efectivamente se trató de tales extremos el largo tiempo que duró el Consejo.

### Toma de posesión

Ha tomado posesión del cargo el nuevo consejero del Supremo de Guerrageneral Manrique de Lara.

Para la acuñación de moneda Terminado el Consejo, el señor Cobian se quedó en Palacio con objeto de pedir al Rey una fotografía de perfil con destino á la Casa de Moneda, para la acuñación de monedas de plata de dos reales.

## La Exposición de Buenos Aires

En honor de la Infanta Isabel El Ministro de la República Argentina en España ha visitado á S. A. R. la Infanta Isabel, quien, como ya saben nuestros lectores, ha sido designada para representar á la Familia real española en la Exposición internacional que ha de celebrarse en breve en Buenos Aires.

## La visita del Ministro argentino

tenía por único objeto invitarla á una fiesta que se verificará en la Legación de su país.

Esta fiesta será en honor de S. A. R. por haber sido designada para representar la Corte española en la futura Exposición bonaerense.

La Infanta Isabel agradeció la fina atención del representante argentino, aceptando la invitación.

El Ministro salió satisfechísimo del Palacio de la Infanta Isabel, por ser la primera vez que una persona real acepta una invitación para asistir á una fiesta en la Legación del país amigo.

## Llegada de Altamira

A esperar al Catedrático de Oviedo

Santander.—La llegada del Catedrático de la Universidad de Oviedo ha constituido un verdadero acontecimiento.

Media hora antes de la llegada del vapor que conducía al señor Altamira salieron á esperarle varios vaporcitos, engalanados.

Entre ellos figuraba uno fletado por el «Real Club de Regatas» y en el que iban la señora esposa del señor Altamira, el Rector y los Catedráticos de la Universidad de Oviedo y otras distinguidas personas.

## La llegada

Santander.—Ha llegado el trasatlántico que conducía al señor Altamira.

La primera persona que saltó á bordo fué la esposa del Catedrático de Oviedo, produciéndose entre ambos una emocionante escena. También lo fué la que se desarrolló cuando el Rector de la Universidad abrazó al señor Altamira.

## Despedida del pasaje

Santander.—Al abandonar el Sr. Altamira el trasatlántico en que acababa de llegar, todo el pasaje, que continuaba su viaje para el Havre, hizo le una entusiasta despedida.

Los pasajeros agitaban los pañuelos, no cesando de vitorearle. Mientras tanto, la banda de música de á bordo tocaba la «Marcha real» española.

El momento del desembarco ha sido emocionante, sucediéndose los vitores.

## Altamira durante el viaje

Santander.—Durante el viaje de América á España, el señor Altamira dió á bordo dos conferencias.

Una de ellas estuvo dedicada al pasaje de primera clase y la otra al de segunda y tercera.

Ambas valieron entusiastas ovaciones del pasaje.

## De Melilla

Melilla.—Distintos indígenas afirman que el santón Mizzian, que tanto odio profesa contra España, viene realizando trabajos por cuenta del Sultán Muley Hafid.

Añaden los indígenas que éste le ha enviado varias cartas con instrucciones.

Ignórase los planes del terrible santón.

## Escasez de viviendas

Melilla.—La escasez de viviendas va notándose cada día más.

Muchos negociantes que vienen para establecer comercios ó industrias vense obligados á marchar de nuevo por no hallar locales donde establecerse.

## Noticias varias

Fallecimiento  
Ha fallecido en Algeciras el comisario de guerra de segunda clase don José Rodríguez Carratalá. Nuevo edificio

Zaragoza.—Ha terminado hoy el plazo para presentar los arquitectos los pliegos para el concurso anunciado para la construcción de un grandioso edificio destinado á Montepío.

El nuevo edificio será construido en los solares que ocupó la Casa de la Infanta.

Han presentado proyectos distintos arquitectos de Zaragoza y extraños.

## Supónese que la nueva casa será el mejor edificio de Zaragoza.

## El tiempo

El tiempo ha experimentado un notable cambio.

La temperatura ha descendido considerablemente.

En esta Corte sopla un fuerte viento, que hace molesto el tránsito por las calles.

## Protesta de ganaderos

Los ganaderos de Santander se han adherido á la protesta de sus compañeros gallegos contra la libre entrada de las carnes procedentes de la República Argentina.

## Desde Barcelona

Barcelona, 1 (3 madrugada)

### Weyler á Madrid

A las ocho de la mañana salió para Madrid, en el rápido, el capitán general de esta región, señor Weyler.

Se dirige á la Corte para cumplimentar al Rey y darle las gracias por su ascenso á capitán general.

En la estación le han despedido algunas comisiones militares.

### Reconstrucción de una Iglesia — Discursos

Se ha celebrado el acto de bendición de las obras de reconstrucción de la iglesia de San Pedro, que fué incendiada cuando los sucesos de Julio.

Ha efectuado la ceremonia el Dr. Mujals.

Este y don Dalmacio Iglesias han pronunciado vibrantes discursos, ensalzando la caridad de las personas que sufragan esta obra.

El público que ha asistido al acto ha sido muy numeroso.

### El tiempo—Nevada

Todo el día ha reinado un tiempo lluvioso.

Por la noche, sobre las siete y media, ha nevado ligeramente.

Se siente un intenso frío.

## La Comisión de Palma

Llegada.—En la Capitanía general

Ha llegado, á bordo del «Miramar», la Comisión del Ayuntamiento de Palma que va á Madrid á gestionar varios importantes asuntos de ese Municipio.

Los comisionados han estado en la Capitanía general.

No han podido ver, empero, al general Weyler, por haber salido éste para Madrid, como ya he comunicado.

### En la Alcaldía—Comida

El alcalde de Palma, Sr. Alemany, estuvo al mediodía en la Alcaldía.

No encontró al Alcalde de esta capital.

En vista de ello, dejó tarjeta.

La comisión de ese Ayuntamiento han comido en el Hotel de Inglaterra.

### A Madrid—Manifestaciones del Alcalde

En el exprés de las 7'40 de la noche la comisión municipal de Palma ha salido para Madrid, embarcando en el apeadero de la calle de Aragón.

El Sr. Alemany dijo que la estancia de los comisionados en Madrid durará 15 días.

Al regresar á esa, la Comisión detendrá también en Barcelona.

## Notas extranjeras

Barcelona, 1.º (3 madrugada)

Roma.—Se ha constituido el nuevo Gabinete en la siguiente forma:

Presidencia y Ministerio del Interior, Lazzati.

Gracia y Justicia, Facer.

Hacienda, Facta.

Guerra y Marina, el general Espingardi.

Contribuciones, Leonardi.

Instrucción pública, Credaro.

Agricultura, Raimeri.

Comunicaciones, Cinfelli.

Director del Tesoro, Tedesdo.

Por la tarde, los nuevos Ministros juraron el cargo.

## Incidente turco-búlgaro

Constantinopla.—En la frontera búlgara ha surgido un incidente entre turcos y búlgaros.

A consecuencia de él murió un soldado turco.

## Ciudad destruida por un incendio

Trascaucasia.—Un violento incendio ha destruido toda la ciudad.

Varias personas perecieron.

Entre los habitantes se desarrollaron horribles escenas.

## Nueva escuadra rusa

San Petersburgo.—La Duma ha votado un crédito de 700 millones para proceder á la construcción de una nueva escuadra.

## En el Senado francés.—Créditos.—Proyecto aprobado.—Interpelación sobre los globos militares

Paris.—En la sesión del Senado han sido aprobados los créditos consignados para el Ejército francés en Marruecos.

También ha sido aprobado un proyecto de ley excluyendo de Ejército Metropolitano á los condenados por delitos comunes.

El senador M. Raymond ha interpelado al Gobierno sobre los globos militares.

Le ha contestado el general Berun, habiendo manifestado ser exagerados los supuestos progresos de Alemania en este ramo, pues únicamente puede disponer de cinco globos, mientras que Francia poseerá en 1910 siete dirigibles y cinco hangars.

M. Raymond sostuvo que el crédito de 720.000 francos pedido para este objeto resulta mezquino.

## ESPECTACULOS

Lírico

Función para hoy. Alas seis y media.—El Método Gorritz A las ocho y media.—Los Hombres Alegres, Alma de Dios y ¡Abreme la puerta...

## Círculo de Obreros Católicos

Los martes, sábados, domingos y días festivos función de cinematógrafo con escogido y variado programa.

## En la Protectora

Función

# CASA ANUNCIADORA

## CALLE DE PALACIO NÚM. 8

**EXCLUSIVA** para anuncios, reclamos, comunicados, esquelas mortuorias, gacetillas y encaje de impresos en los importantes periódicos "LA ALMUDAINA,, Y "CORREO DE MALLORCA,,

**FACHADA ANUNCIADORA**  
(PUERTA PINTADA, Frente la Estación del Ferro-Carril)

Fijación de carteles en la capital y pueblos de la isla.—Reparto de toda clase de prospectos, circulares y esquelas mortuorias á domicilio —Fijación de marcos anunciadores en las fachadas más céntricas de la Capital, cuidando de su conservación.

### PRESUPUESTOS GRATIS

#### VAPORES DIRECTOS

de Pinillos, Izquierdo y C.ª de Cádiz

##### Línea de las Antillas

Para Canarias, Puerto-Rico, Mayaguez, Ponce, Habana, Santiago de Cuba y Matanzas saldrá de este puerto directamente, el día 5 de Abril, el vapor **PIO X**

Admite carga y pasaje para dichos puntos.  
NOTA.—Se suplica á los señores cargadores se sirvan pasar aviso de la carga que tengan que embarcar para reservarse la cabida necesaria.

##### Línea del Brasil-Plata

Para Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires, (sin escalas en el Norte de España), saldrá del puerto de Barcelona, el día 7 de Abril, el vapor **JOSÉ GALLART**

Admite carga y pasaje para dichos puntos.  
Para carga y pasaje y demás informes dirigirse á los representantes de la compañía SEÑORES MARTINEZ Y PLANAS, San Juan, 20 Palma.

#### La victoria de los medicamentos

### EMERIN

DEL GRIEGO -CURA EN UN SOLO DIA-

Tomando á tiempo Emerin corta el progreso de las enfermedades de la **SANGRE, URINARIAS, ANEMIA EN EL PRIMER DIA**

Los «Confitos Emerin» dan á las enfermedades urinarias el estado normal, quitan y calman instantáneamente el escozor y la frecuencia de orinar; los únicos que curan radicalmente las «Estricteces», «Prostatitis», «Cistitis», «Catarros», «Cálculos», «Incontinencia de orina», etc. una caja de «Confitos Emerin», con la debida instrucción, pesetas, 4'50.

El «Roob depurativo Emerin», inmejorable reconstituyente y refrescante de la sangre, cura completa y radicalmente las infecciones y todas sus consecuencias. Los dolores de los huesos, manchas de la piel, herpetismo, albuminuria, escrófula, linfatismo, raquitismo, neurastenia, etc. etc. Un frasco de «Roob depurativo Emerin» con la debida instrucción, 3'50 pesetas.

El «Regenerador de la Sangre Emerin» es el único descubrimiento de la terapéutica moderna para curar radicalmente la «clorosis», diabetes, parálisis, cefalalgia, raquitismo, escrófulismo, dispepsia, atonía, ebullición de la vista, palidez de los tegumentos, decoloración de las uñas, dolores de cabeza, neuralgias faciales, palpitaciones del corazón, sofocación, digestión difícil, dificultad de los trabajos intelectuales y musculares, «axitud», insomnio, delirio, alucinación, hinchazón, edema», etc. Un frasco del «Regenerador Emerin» con la debida instrucción, 7 pesetas.

Para pedidos, correspondencia y consultas gratuitas, también por cartas dirigirse al inventor «Medicamentos Emerin», Rambla de las Flores, núm. 26, primero, Barcelona, y se obtendrá contestación gratis y con reserva.

De venta en Palma de Mallorca: Farmacia Central de D. Ignacio Forteza Serra, Jaime II, núm. 21.

R. Gluciriza 4, Sulfax 4, Rheum 2, Ginchono 2, Solanum D 2, Iod. Fois. 0,10, C. Apollina 0,05, Ferribintina 0,010, Itricum C. S. Acid. Benzóic. 0,01, B. Hiposulfito 4, Sal de Follin 0,50, Manganeso, 0,20, Ferrrosa, 0,10, Nux vomica 0,01.

## Lloyd Sabaudó

El 23 Abril, saldrá de Barcelona directo para **BUENOS AIRES**

el nuevo vapor de 14.000 toneladas de gran marcha realizando la travesía en **QUINCE DIAS**.

Camarotes espléndidos en 1.ª clase, tres puentes de paseo, jardín de invierno, telégrafo Marconi.

Segunda clase económica, á precios reducidos **TERCERA CLASE**

Dormitorios higiénicos, lavabos, comedores con mesa.

El día 19 de Mayo, saldrá para igual destino el vapor **PRINCIPE DI UDINE**

Para Informes en Palma: Calle del Mar, 49-1.º



**GLÓBOS AEROSTÁTICOS**  
y faros de ventilación  
con ventada de brisa y viento.  
para  
**VENTAS GARANTIZADAS**  
en todas y todas las farmacias y en  
la tienda de Anagnini y C.ª, Génova, Italia.

### EL ÚLTIMO ADELANTO DE LA CIENCIA MEDICA

## LA RENOVACION DEL ESTOMAGO

### O SOLUCION ESTOMACAL SANCHEZ

Remedio heroico, puramente vegetal é inofensivo, dedicado especialmente á los enfermos crónicos del estómago ó reputados incurables. Después de cinco años de experiencia confirmamos que nuestra **Solución Estomacal Sanchez** es el único exclusivo remedio que cura de una manera absoluta y definitiva las malas digestiones, dispepsias, flatos, colores de estómago, gastralgias, agua de boca, vómitos, diarreas é inapetencia. En muchísimos casos el alivio se obtiene en la primera dosis y la curación se obtiene con un sólo frasco. Hay centenares de enfermos curados que llevaban 15 y 20 años de sufrimientos, y el día que probaron este remedio milagrosamente dejaron de padecer.

Al principio de usar nuestra **Solución Estomacal Sanchez** y por causa de la renovación del estómago se sienten ligeros mareos que deben considerarse siempre como precursores síntomas de una rápida y perfecta curación. ¡La silvación y el bienestar de los enfermos crónicos é incurables está en este remedio que anunciamos! Aseguramos terminantemente en todos los casos (excepto en el cáncer y úlceras de carácter maligno) un éxito completo.

**PRECIO DE UN FRASCO, 3 PESETAS**

De venta en todas las buenas farmacias.—Depósito principal: JUAN VALENZUELA, plaza de la Cuartera.



Navigazione  
Generale Italiana  
y la Veloce

Vapores directos y rápidos para Buenos Aires por los nuevos y veloces vapores.

#### Próximas salidas de Barcelona

P. UMBERTO, 15 Abril. UMBRIA, 6 Mayo  
SAVOIA, 17 Abril. REGINA ELENA, 13 Mayo  
RE VITTORIO, 29 Abril. ARGENTINA, 15 Mayo  
ITALIA, 1.º Mayo. BRASILE, 26 Mayo.

#### COCINA ESPAÑOLA

Estos vapores de reciente construcción reúnen todas las comodidades y reciente confort necesarios en todas sus clases contando con camarotes de lujo, biblioteca, jardín de invierno, sala de música, salón para niños, peluquería, comedores, cuartos de baños, luz eléctrica, ascensor y telégrafo Marconi.

Los pasajeros de 3.ª clase van alojados en dormitorios ventilados é higiénicos, lavabos, comedores con mesa, etc.

#### Medicamentos acreditados

**Jarabe vermifugo** preparado á base de (herba cuquera de Artá), Único medicamento capaz de matar las lombrices.

**Pastillas Sureda** Sin ninguna molestia hace desaparecer los callos, ojos de gallo y demás durezas que aparecen en los pies.

**Pastillas Sureda** Curan la tos, mantienen fresca la boca y evitan á los fumadores, las molestias del tabaco.

Los **barros, pecas y manchas**, desaparecen mediante el **Agua oxigenada, Sureda**. Literas.

**Farmacia de J. Sureda y Literas**

Brossa, 9.—Palma de Mallorca

### ¡Contra la TOS! ¡Éxito admirable!

## JARABE DEL DR. VILLEGAS

á base de BRÓMOFORMO y HEROINA

Medicamento el mas racional é infalible, para aliviar y curar toda clase de afectos bronquiales. Los **Catarros crónicos**, los **Asmáticos** los **Disnéicos** y cuantos sufren **Tos, Ronquera, Fatiga ó Expectoración** deben usarlo como remedio radical, seguro y exclusivo.

**PIDASE EN TODAS LAS FARMACIAS**

Tip. Litografía de Ameugual y Muntaner



MARCA DEPOSITADA.  
**CHOCOLATE DE LA TRAPA**  
FABRICADO POR Los Religiosos Cistercienses VULGO **TRAPENSES**  
DE SAN ISIDRO EN VENTA DE BAÑOS.

PAQUETES PASTILLAS PESETAS  
1.ª marca: Chocolate de la Trapa . . . 400 gramos. 14, 16 y 24 1,25, 1,50 1,75 y 2,50  
2.ª marca: Chocolate de Finia . . . 460 . . . 14 y 16 1,50, 1,75, 2 y 2,50  
3.ª marca: Chocolate económico . . . 350 . . . 16 1 y 1,25.

Elaborados según fórmula aprobada por los Laboratorios Químicos Municipales de Madrid, Pamplona y San Sebastián.—Cajitas de merienda, 8 pesetas con 64 raciones. Descuentos desde 50 paquetes. Portes bonados, desde 100 paquetes, hasta la estación más próxima. Se fabrica con canela, sin ella y á la vainilla. No se carga nunca el embalaje. Se hacen tareas de encargo desde 50 paquetes al detall. Principales ultramarinos.



### LLOYD ITALIANO

#### Compañía de vapores rápidos y directos ENTRE BARCELONA Y BUENOS-AIRES

Especiales para pasajeros de 3.ª clase con amplios dormitorios, grandes comedores con mesas, departamentos para señoras y niños, baños, agua fresca, luz eléctrica y demás comodidades propios de estos modernos trasatlánticos.

#### Próximas salidas

CORDOVA, 7 Marzo | CORDOVA, 1.º Mayo  
MENDOZA, 18 Marzo | INDIANA, 13 Mayo  
P. MAFALDA, 8 Abril | P. MAFALDA, 27 Mayo

CORINEROS ESPAÑOLES RECIENTEMENTE CONTRATADOS

Para pasaje y carga dirigirse á las oficinas de la Compañía, Jardín de la Reina, 17, (esquina Peñaires.)

Se alquila un piso entresuelo y un segundo piso, grandes, nuevos y bien decorados, con abundancia agua de fuente á grifo y picas para lavar situados calle de Apuntadores, núms. 51 y 58. Informaran en el mismo.

#### OBRA NUEVA

Las Fuentes Narrativas

DE LA Historia de España durante la Edad Media 417-1474 por Rafael Ballester y astell

Se vende al precio de 3 pesetas ejemplar en la librería de Ameugual y Muntaner, Cádiz, 2 y Conquistador, 30.—Palma de Mallorca.